



BULLETIN DE LA SECURITE AFRICAINE

UNE PUBLICATION DU CENTRE D'ÉTUDES STRATÉGIQUES DE L'AFRIQUE

Le militantisme islamique en Afrique

PAR TERJE ØSTEBØ

- ◆ La montée du militantisme islamique dans certaines parties du Sahel et dans la Corne de l'Afrique présente des menaces croissantes pour la stabilité régionale. L'attrait de ce mouvement provient de sa capacité à puiser dans les communautés marginalisées, notamment la jeunesse, pour les convaincre qu'il est possible de répondre à leurs doléances en établissant une culture islamiste plus pure.
- ◆ En dépit de leurs avancées, les militants islamiques d'Afrique ne sont généralement pas dotés d'une grande puissance militaire et ils ne cherchent pas nécessairement à gouverner à l'échelle de l'État. Ils ont en effet plutôt tendance à demeurer un phénomène local qui porte son attention sur les préoccupations locales.
- ◆ En Afrique, les organisations militantes islamiques ne bénéficient généralement que du soutien de petites minorités au sein des communautés musulmanes. Toutefois, des interventions irréfléchies, notamment celles impliquant des forces occidentales, peuvent renforcer le discours des militants, accroître ainsi leur crédibilité et les amener à recruter davantage de membres.

POINTS SAILLANTS

La conquête de plus de la moitié du territoire malien par des militants islamiques, l'escalade de la violence de Boko Haram dans le nord du Nigéria et des années de violences d'inspiration religieuse en Somalie ont renforcé l'attention portée au militantisme islamique en Afrique. Les affrontements violents entre groupes d'insurgés et autorités gouvernementales dans le Sahel et la Corne de l'Afrique se sont accrus, les capacités militaires des organisations militantes se sont amplifiées, les attentats terroristes à l'encontre des civils, particulièrement les attentats-suicides à la bombe, ont augmenté, les codes de moralité stricts des militants, que l'on fait respecter à coups de lapidations et d'amputations, ont été imposés, des sites historiques sacrés détruits et des centaines de milliers de civils déplacés. La capacité des militants à s'emparer de vastes territoires pour les contrôler pendant de longues périodes fait persister et bloque le processus

d'édification de l'État en Somalie, tandis qu'au Mali elle a séparé la moitié nord de la moitié sud du pays et aggravé l'impasse politique à Bamako. Qui plus est, l'instabilité prolongée dans certaines parties du Sahara-Sahel risque de se répercuter dans l'ensemble de la région. La perspective de l'émergence d'un militantisme islamique et d'une exacerbation des tensions dans le reste du continent est également très préoccupante.

Si les risques d'escalade sont appréciables, les avancées de ces groupes militants islamiques ne sont pourtant pas imputables à leur force militaire. En effet, l'accroissement de leur influence est tout autant un symptôme de l'existence de conjonctures politiques fragiles que complexes. Plus généralement, le militantisme islamique actuel en Afrique se situe au croisement de tendances plus larges de l'islam et de contextes locaux, le défi qu'il jette étant d'autant plus difficile à relever que l'on ne sait